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PERMANENCES DES ÉLUS 
EN MAIRIE
FRANÇOISE GUILLERM
Maire - Tous les matins, sur rdv
YVON LE BOURHIS
Premier adjoint • communication - 
culture - patrimoine - sport - jeunesse
Mardi et vendredi, de 10h à 12h
KARINE THÉOFF
Deuxième adjointe • La Trinité - affaires 
sociales - affaires scolaires - finances
Jeudi, de 10h à 12h, à Langonnet
Jeudi, de 16h à 18h, à La Trinité
PHILIPPE MAINGUY
Troisième adjoint • travaux - voirie - 
réseaux - urbanisme - agriculture
Lundi et mercredi, de 10h à 12h
MARIE FRANÇOISE LE GUELLEC
Conseillère déléguée • CCAS - banque 
alimentaire - Croix Rouge
Sur rdv
GAËL BOËDEC
Conseiller délégué environnement
Sur rdv
MAURICE COZIC
Conseiller délégué vie associative
Sur rdv

Depuis le début du mandat la municipalité s'en-
gage dans la transition énergétique en menant 
des projets structurants qui lui permettront de 

limiter les coûts de fonctionnement des équipements 
communaux dans les années à venir.
La construction d'une chaufferie biomasse à bois dé-
chiqueté et d'un réseau de chaleur pour alimenter les 
bâtiments communaux permettra à la commune de li-
miter sa dépendance aux énergies fossiles. Cette opé-
ration lui permettra aussi d'atténuer l'effet de la flam-
bée des prix sur les finances communales. L'équipement en cours de construction depuis 
quelques mois sera opérationnel à l'automne 2023.
La modernisation de l'éclairage public entreprise depuis 2021 contribuera également à ef-
fectuer des économies d'énergie conséquentes. Les luminaires vieillissants seront remplacés 
par des leds et  les horaires d'allumage réduits comme dans de nombreuses communes.
Le chantier du restaurant scolaire, quant à lui, débutera sous peu. Cet équipement per-
mettra aux enfants des deux écoles de la commune, toujours plus nombreux à déjeuner 
à la cantine, de profiter de locaux dédiés et adaptés.
La Trinité se bouge ! C'est par ces mots que l'on peut désigner la mobilisation des 
Trinitais pour donner une seconde vie à l'ancienne école. Des échanges constructifs 
avec les habitants ont lieu depuis plusieurs mois, et les projets fusent en cette fin d'an-
née pour animer le bourg, à la grande satisfaction de tous. Son église restaurée, son 
environnement d'exception et le dynamisme de sa population font de la Trinité un 
village qui attire...
Sur cette note d'optimisme, je vous souhaite à toutes et tous de belles fêtes de fin d'an-
née et vous présente mes vœux de bonheur pour 2023.

Dibaoe penn kentañ ar respet, ar c’huzul-kêr ‘neus kroget gant an tremen energetik en ur gas 
da benn raktresoù a bermeto nebeutaat ar frejoù war savadurioù ar gumun ba’r bloavezhioù 
da zont.
Dre sevel un tommerezh-strujoù hag ur rouedad gwrez evit tommañ savadurioù ar gumun 
‘vo digresket an dalc’h d’an nerzhioù fosil, ha war un dro nebeutaet efed kresk ar prizioù war 
voujedenn ar gumun. An ekipamant-se emeur ouzh e sevel diboa un nebeut mizioù hag a vo 
prest da gerzhal a-benn kala-goañv 2023.
Gant modernaat ar gouleier publik dibaoe 2021 ‘vo graet arboelloù bras ivez. Ba plas al 
lampoù kozh ‘vo lakaet « ledoù » hag an eurioù alumiñ ‘vo nebeutaet ‘giz ‘ba meur a gêr.
Chantier an ti-debriñ evit ar skolidi a grogo ivez hemp pell. Pa vo echu, bugale an div skol eus 
ar gumun, a vez muioch’ mui dioute o tebriñ o merenn ba’rc’hantin, a c’hello profitañ  eus 
lec’hioù gouestlet dezhe ha bourrabl.
Lañs en Drinded ! Setu pezh a c’hellomp lâret eus tud an Drinded, lusk gante da reiñ ur vuhez 
a-nevez d’an ti-skol kozh. Dibaoe meur a viz zo bet darempredoù efedus gant an annezou-
rien, ha ba fin ar bloaz-mañ zo leun a raktresoù da reiñ buhez d’ar vourc’h, evit brasañ pli-
jadur an holl. Gant hec’h iliz renevezet, hec’h endro hemp par ha startijenn he foblañs emañ 
daet An Drinded da vout ur gêrig plijus-tre.
War un ton ken seder all e souetan deoc’h holl gouelioù fin ar bloaz laouen ha kinnig a ran 
deoc’h ma hetoù a eüreusted evit 2023.

FRANÇOISE GUILLERM, LA MAIRE, AR VAEREZ

Directrice de publication : Françoise Guillerm - Comité de rédaction : Françoise Guillerm, Yvon Le Bourhis, Joëlle Poulichet, 
Stéphane Le Courtois, Glenna Couteller, Sabine Marangoni, Marion Le Jort, Maurice Cozic

Photo couverture : Joëlle Vanoudenhove
Conception et réalisation : SAS 142 mille lieux, Quimperlé (06 71 26 73 19) - Imprimé à 1 000 exemplaires par Impri’Plast, Gourin

Un outil d'information à 
privilégier
PANNEAUPOCKET 
Depuis maintenant 4 ans, la com-
mune est heureuse de mettre à 
disposition de ses habitants l’applica-
tion PanneauPocket. Par cet outil très 
simple, elle souhaite tenir informés 
en temps réel les citoyens de son 
actualité au quotidien, et les alerter 
en cas de risques majeurs. Cette 
solution gratuite pour les habitants, 
sans récolte de données personnelles 
et sans publicité, permet d’établir un 
véritable lien privilégié entre le maire 
et ses citoyens. Concrètement, 276 
smartphones ou tablettes possèdent 
Panneau Pocket dans leurs favo-
ris. Cela représente l’équivalent de 
35 % des foyers de la commune. Des 
pointes de 435 vues ont été enregis-
trées durant le mois d’octobre 2022. 
La mairie peut également y communi-
quer sur l'actualité des associations.
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TRAVAUX - LABOURIOÙ

CHAUFFERIE BOIS ET RÉSEAU
DE CHALEUR
LES TRAVAUX SONT EN COURS

Entrepris dans le courant de l'été, le 
chantier de chaufferie biomasse 
avance. Ainsi, un nouveau bâtiment  
accueillera la chaudière à bois dé-

chiqueté d'une puissance de 200 Kw. Sa 
construction est en cours sur le site de l'an-
cien hangar Even, dont le désamiantage 
a pu être pris en charge dans le cadre des 
travaux. En parallèle, la pose du réseau de 
chaleur de 300ml est également en cours. 
Il alimentera les bâtiments communaux du 
centre-bourg  : la salle des fêtes et le futur 
restaurant scolaire, le centre culturel qui 
regroupe la médiathèque, une salle de ré-
union et d'exposition, la garderie périsco-
laire et le local Jeunes, les deux bâtiments 
de l'école communale, ainsi que le bâtiment 
accueillant la mairie, la Poste et le loge-
ment attenant.
La livraison de l'ensemble de l'équipement 
est prévue fin mars et permet d'envisager une 
mise en route effective du nouveau réseau de 
chauffage des bâtiments communaux à l'au-
tomne 2023.

Des économies substantielles sont attendues 
grâce à cet équipement qui permettra à la 
commune de sortir de sa dépendance aux 
énergies fossiles.
Les travaux pour le déploiement du réseau 
entre la médiathèque et l'école Jean Mou-
lin nécessitant le creusement de tranchées 
dans la rue des Lutins, la municipalité a fait 
le choix de mutualiser les moyens techniques 
présents sur le chantier pour effectuer le rem-
placement des vieilles canalisations d'assai-
nissement en amiante encore en place dans 
ce secteur du bourg.



TRAVAUX - LABOURIOÙ

ÉCLAIRAGE PUBLIC
LA MODERNISATION DU RÉSEAU SE POURSUIT 

Après le passage en Led de l'ensemble des luminaires sur les poteaux béton de la commune en 2022, la municipalité a souhai-
té poursuivre la modernisation de son réseau d'éclairage public.
En partenariat avec Morbihan Energies, elle s'est inscrite dans le programme de renouvellement des luminaires de type « 

boule » présents en centre-bourg. Ces travaux permettront à moyen terme de passer  l'ensemble de l'éclairage public de la commune 
en Led, dans l'objectif de réaliser ainsi des économies d'énergie importantes pour les années à venir.
La commune a également répondu favorablement à la proposition de Morbihan Energies d'installer 2 horloges connectées en rem-
placement de matériel vieillissant. Cette opération, financée en intégralité par le syndicat d'énergie, se fera en compensation de la 
possibilité de délestage en cas de tension forte sur le réseau cet hiver.
Afin de répondre à une nécessaire sobriété énergétique, la municipalité a fait le choix, comme de nombreuses communes en re-
cherche d'économies d'énergies, de réduire l'amplitude horaire de l'éclairage public à partir de cet hiver. Celui-ci sera dorénavant 
éteint 1 heure plus tôt, à savoir, selon les secteurs, à 21h00 ou 21h30 en semaine et 21h30 ou 22h00 le week-end.

UN CIMETIÈRE VÉGÉTALISÉ
UN ESPACE SANS PESTICIDE

Des travaux de végétalisation du cimetière de 
Langonnet ont été entrepris depuis plusieurs 
mois afin de répondre à l'obligation de ges-

tion des espaces publics sans avoir recours aux pes-
ticides.
Les allées principales et secondaires, auparavant 
en sable, ont été ensemencées en complément de la 
végétation spontanée et sont régulièrement entre-
tenues par des tontes. Ces aménagements ont pour 
but d'accentuer le côté paysager des lieux tout en en 
facilitant l'entretien.
Il est rappelé aux familles qu'elles doivent assurer 
l'entretien de l'espace entre les tombes, sans dégra-
der les espaces enherbés. L'utilisation de javel, dés-
herbant ou antimousse est strictement interdit.
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EAU POTABLE
DES TRAVAUX DE RÉNOVATION
SUR LE RÉSEAU

La commune de Langonnet n'ayant plus la compétence 
Eau potable, les travaux d'investissement sont désor-
mais assurés par le syndicat départemental Eau du 

Morbihan.
L'unité de production de Minez Du, vieille de 57 ans, bénéfi-
cie actuellement d'un programme de renouvellement com-
plet afin d'assurer la sécurisation de la production d'eau po-
table pour la population langonnetaise.
Des travaux ont été réalisés sur le réseau en 2022, et ont 
concerné le renouvellement des canalisations vieillissantes 
et fuyardes de la rue de St Germain.
Le programme de travaux 2023 prévoit le remplacement du 
réseau de la rue du Bel Air à la Trinité.

TRAVAUX SALLE DES SPORTS

L ’entreprise Cugno 
de Meslan vient 
d’entreprendre le 

remplacement des ché-
neaux sur la toiture de 
la salle des sports. Ces 
deux canaux d’évacua-
tion des eaux de pluie 
posés directement à la 
base de la toiture ont 
besoin d’être changés 
compte-tenu de leur usure due au temps. La salle a été construite en 
1990. En profitant de l’échafaudage, une vérification de l’étanchéité 
sera réalisée par la même occasion, pour résoudre les problèmes d’in-
filtration d’eau par les radians à l’intérieur de la salle.

FIBRE OPTIQUE
LA COMMERCIALISATION EST À VENIR

La société Axione, en charge du déploiement de la fibre optique sur le territoire depuis plusieurs mois a informé la commune que 
l'opération est arrivée à son terme sur le secteur ouest de la commune de Langonnet ainsi que sur le bourg.
La phase commercialisation va donc suivre, phase au cours de laquelle les usagers seront contactés par les fournisseurs d'accès 

Internet qui interviendront sur demande pour raccorder les domiciles dès que ceux-ci seront déclarés elligibles à la fibre. A chacun 
de choisir son fournisseur d'accès et l'abonnement qui lui conviendra.
Si la phase actuelle de déploiement a pris quelques mois de retard sur le programme préalablement prévu, en raison d'une pénurie 
de matériaux et de main d'œuvre, la phase suivante qui concernera le reste de la commune pourrait être avancée et enclenchée rapi-
dement. La commune organise régulièrement des campagnes d'élagage afin d'inciter les propriétaires à respecter leurs obligations 
en la matière. Chacun est invité à effectuer les travaux nécessaires pour ne pas retarder le déploiement.

Infos complémentaires sur https://www.megalis.bretagne.bzh

VOIRIE COMMUNALE
LE PROGRAMME DE
TRAVAUX 2022

Le programme de réfection de la voirie 2022 a concerné le secteur de Kerdou-
pin et a été confié à la société Eurovia. Le montant des travaux s'est élevé à 
82 356 € HT pour un linéaire de 2,839 kms, allant de Kerdoupin au croise-

ment de la CD121.
Des travaux de curage de fossés ont été effectués en complément par l'entreprise 
Auffret-Maurice, de Lanvénégen, sur les secteurs allant de St Germain au Trévoux 
ainsi que du Routoir au Miniou, soit 8 kms pour un montant de 18 835 € HT.
Pour la deuxième année consécutive, le département du Morbihan a décidé d'attribuer une aide exceptionnelle aux communes de moins de 10 000 
habitants. Cette aide, plafonnée à 50 000€, permettra à la commune de lancer un programme de travaux de voirie complémentaire en agglomé-
ration. Il concernera la réfection de la rue des lutins à la suite des travaux des réseaux de chaleur et d'assainissement, ainsi que la rue du Bel air, à la 
Trinité, après les futurs travaux de remplacement des canalisations d'eau potable qui sont prévus en 2023.
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RESTAURANT SCOLAIRE
UNE EXTENSION DE LA SALLE DES FÊTES 

Les travaux d'extension de la salle des fêtes en vue de réaliser un restaurant scolaire se précisent après quelques mois de retard sur le 
calendrier prévisionnel.
L'extension d'une surface de 173m² permettra la mutualisation de la cuisine de la salle des fêtes avec les différents usagers, tout en 

proposant des locaux dédiés aux élèves des deux écoles de la commune : des salles de restauration pour les primaires et pour les mater-
nelles avec un accès direct, des toilettes adaptées aux enfants, des locaux techniques et vestiaires pour le personnel de service.
Le futur équipement, en parfaite adéquation avec les mesures de sobriété foncière qui s'imposent aux collectivités, sera réalisé à l'arrière 
de la salle des fêtes, à l'emplacement de la terrasse actuelle. Celle-ci sera étendue en partie et jouxtera le bar qui sera déplacé afin de 
profiter d'un emplacement donnant directement sur les extérieurs.
Les travaux d'extension entraîneront la fermeture de la salle des fêtes pendant quelques mois à compter du 1er janvier 2023. Les personnes 
et associations souhaitant louer une salle ont à leur disposition celle de la Trinité qui dispose d'une cuisine et bénéficie de la proximité 
d'une aire de jeux et d'un hangar.
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VIE DE LA COMMUNE - BUHEZ AR GUMUN

NOUVEAUX ARRIVANTS
UN MESSAGE ET UN POT 
DE BIENVENUE

La commune de Langonnet a 
toujours mis un point d’hon-
neur à bien accueillir les nou-
veaux arrivants. Auparavant, 

les nouveaux langonnetais étaient re-
censés grâce aux demandes d’ouver-
ture des compteurs d’eau. Désormais, 
la distribution de l’eau est assurée par 
une entreprise, ce qui complique évi-
demment leur détection. De plus, à la 
suite du Covid, il semblerait qu’il y ait 
eu une nouvelle vague plus importante d’arrivants, constatée aussi par des travaux et rénovations dans plusieurs habitations des 
deux bourgs. Le prochain recensement nous donnera plus d’informations à ce sujet.
Aussi, cet accueil particulier a permis de faire connaissance des nouveaux arrivants et de leur souhaiter la bienvenue sur 
notre commune.

ANCIENNE ÉCOLE DE LA TRINITÉ
UN SITE DÉDIÉ À LA CULTURE ET AUX LOISIRS

Les échanges se poursuivent à la Trinité entre habitants et élus pour redynamiser le site de l'ancienne école, et les idées fusent…
Après la mise en place d'une permanence de la médiathèque depuis le mois de juin, ce sont des ateliers de fabrication de ma-
rionnettes qui sont proposés depuis quelques semaines.

Par ailleurs, en vue des fêtes de Noël, les Trinitais y ont organisé des ateliers de décoration tout au long des mois de novembre et décembre 
afin d'animer le bourg, avec un temps fort le dimanche 18 décembre.
Parallèlement aux activités, une association dédiée à l'animation du site sera créée en partenariat avec la municipalité.

ÉGLISE DE LA TRINITÉ
UNE INAUGURATION À LA HAUTEUR D'UN CHANTIER DE LONGUE HALEINE

En conclusion de la restauration de l'édifice entreprise en 2017 par la municipalité précédente, l'inauguration officielle de 
l'église de La Trinité a pu avoir lieu lors des Journées Européennes du Patrimoine, les 16, 17 et 18 septembre. Sélectionné 
parmi les 50 coups de cœur de la Région Bretagne cet évènement a permis de souligner l’exemplarité de la restauration 

de cet édifice remarquable de Bretagne centrale, classé monument historique, dont la construction s'était achevée au milieu 
du 16ème siècle.
Le programme qui se déroulait sur trois jours a connu un franc succès. Après la cérémonie officielle d’inauguration et le dis-
cours de Françoise Guillerm, maire, qui a souligné et remercié la remarquable participation des donateurs, des entreprises, 
des élus et de tous ceux qui d’une manière ou d’une autre ont participé à la réussite de ce projet, un concert du groupe White 
Oak Standing a clos la première journée.
Le lendemain, samedi, une conférence de Diego Mens, conservateur du patrimoine, était organisée sur le thème des rem-
plages fleurdelisés. Cette conférence était suivie d'un temps de dédicace du carnet de chantier réalisé par Joëlle Vanouden-
hove, dédicace qui s’est prolongée tout au long du week-end en parallèle de l'exposition proposée par l'artiste dans l'église. 
Ce carnet, artistique et poétique, rend hommage de belle manière aux bâtisseurs d'hier et d'aujourd'hui et retrace les cinq 
années de travaux de restauration à travers des photos, des dessins et des peintures. Ce livret « Histoire d’une restauration » 
est en vente en mairie de Langonnet (15 €).
Le dimanche après-midi était consacré aux visites guidées de l'église sous la conduite de Nathalie Le Pen, médiatrice du 
patrimoine à Roi Morvan Communauté, et à des balades nature d'une dizaine de kilomètres autour de la Calotte St Joseph, 
proposées par Françoise Le Poul qui a pu ainsi partager sa passion du Minez du. L’église est restée ouverte et accessible tout 
le week-end. 
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VIE DE LA COMMUNE - BUHEZ AR GUMUN

HOMMAGE
AU REVOIR, PÈRE HERMÉNÉGILDE 
CADOUELLAN

Le 13 juillet, le père Herménégilde Cadouellan nous a quit-
té. Malgré son âge (89 ans tout de même), ce fut la sur-
prise tant nous étions habitués à le voir, quelques jours au-

paravant encore, en activité. Il était apprécié et estimé de tous, 
croyants ou non.
Le père Cadouellan, Hermé, comme il se faisait appeler, était né à 
Silfiac en 1933. Ordonné prêtre en 1959, il commença sa carrière 
comme professeur d’histoire-géographie à Sainte-Anne d’Auray 
après avoir obtenu une licence dans cette matière à la faculté de 
Rennes. C’est sans doute de cette époque que date sa passion pour 
l’histoire locale et nationale, la généalogie, mais aussi son intérêt 
pour les problèmes du monde actuel : économie, écologie...
Arrivé à Langonnet en septembre 2009, il n’était pas inconnu dans 
la région puisqu’il avait été auparavant curé de Gourin de 1992 à 
1997. Officiellement « en retraite », en plus de ses activités ecclésias-
tiques, il participait activement à la vie locale et avait le contact fa-
cile avec tous les Langonnetais. Les malades dans les hôpitaux et les 
résidants des maisons de retraite appréciaient ses visites.
Il était aussi un passionné de la langue et de la culture bretonnes, et 
participait activement aux causeries mensuelles tant à Langonnet 
qu’à La Trinité ou à Le Saint.

D’an 13 a viz gouere e oa tremenet an tad Hermenegilde Cadouellan. 
Daoust d’e oad (89 vloaz memestra), oamp bet souezhet kement a oamp 
boazet da welout anezhañ, un nebeud devezhioù ‘raok c’hoazh e karg. 

Diouzhtu ‘voe an dristidigezh hag ar meulodioù a-unvouezh. Istimet ‘oa 
gant an holl, tud a-feiz pe inkredourien.
An tad Cadouellan, Herme ‘giz veze graet diouzhtañ, ‘oa ganet ‘ba Silieg 
e 1933. Beleget e 1959, krogañ a reas e respet ‘giz kelenner istor ha doua-
roniezh ‘ba Santez Anna Wened war-lerc’h bout paket un aotreegezh 
‘ba skol-veur Roazhon. Moarvad eo goude an amzer-se e oa daet gout 
dezhañ evit an istor lec’hiel pe hini ar vro, al lignaj ha dudi evit kudennoù 
ar bed a-vremañ.
‘Benn oa digouezhet ‘ba Langoned e miz gwengolo 2009, oa-eñ anaat 
dija peogwir ‘oa bet person Gourin etre 1992 ha 1997. Sañset war e leve, 
ouzhpenn e labour ba’n iliz, kemer a rae perzh e buhez ar gumun. Un da-
rempred aes ‘noa gant holl dud Langoned. Ar re glañv ‘ba’n ospitalioù hag 
ar re gozh ‘ba’n tier-retred a blije dezhe resev e visitoù.
Dedennet-tre ‘oa ivez gant ar brezhoneg ha sevenadur Breizh hag en em 
gavout a rae bep miz gant ar vrezhonegerien evit ar c’haozeadegoù ‘ba 
Langoned kenkoulz ha ‘ba’n Drinded pe ‘ba’r Sent.

ÉTANG DE PONTIGOU
DEUX PASSERELLES POUR ACCÉDER

AUX ÎLOTS

Le chantier « Nature et Patrimoine » de Roi Morvan 
Communauté assure une prestation de service aux 
communes de RM Com. Parmi ses compétences, le 

chantier participe à l’aménagement d’espaces naturels. 
C’est dans ce cadre que Cédric et son équipe ont travaillé 
dernièrement à la création de deux passerelles à l’étang de 
Pontigou. Ces deux passerelles donnent accès aux îlots où 
se trouvent les frayères, et permettent  de découvrir ce nou-
vel espace de tranquillité.
Un chantier citoyen sera organisé le samedi 11 mars pro-
chain, toute la journée, à partir de 9h afin d'aménager à 
partir d’une des passerelles un chemin sur le talus qui per-
mettrait de rejoindre la sortie vers le circuit du Roi Morvan.

FONDS CADIC
UN PATRIMOINE PHOTOGRAPHIQUE À VALORISER

Il y a quelques années, Maria Cadic, ancienne directrice de l’école Jean Moulin, cé-
dait à la commune des centaines de photos prises  par son beau-père Joseph et son 
mari Maurice, tous deux photographes à Langonnet.

Ces clichés datent des années 20 jusqu'aux années 70 et représentent des mariages, 
des communions ou de simples portraits.
Un groupe de personnes s'est réuni à deux reprises pour tenter d’identifier le plus pos-
sible de gens sur ces photos qui retracent l’histoire de la commune. D’autres réunions 
auront  lieu car le travail n’est pas fini ! Les personnes âgées sont les plus à même 

d’identifier des personnes. Appel est donc fait à toutes celles et tous ceux intéressés.

Un nebeud bloavezhioù zo, Maria Cadic, renerez gozh ar skol Jean Moulin, ‘doa roet d’ar gu-
mun, kantadoù fotoioù bet tenet gant he zad-kaer Joseb pe he gwaz Maurice, o daou tenne-
rien-poltredoù ‘ba Langoned. E-touesk ar fotoioù-se a ya deus ar bloavezhioù 20 betek 70, 
‘vez kavet poltredoù eured, bugale oc’h ober o fask kentañ, tud yaouank pe familhoù.
Un troc’had tud ‘deus en em vodet div wech dija evit klask lakaat ar muiañ posubl a anvioù 
war ar fotoioù-se a gonta istor ar gumun. Emvodoù all a vo ka’ n’eo ket echu al labour ! Ar re 
gozh ‘deus muioc’h a chañs da anaat tud met ‘verna ket piv a c’hell anaat ur foto a ‘neus bet 
gwelet ba’r gêr. Setu, galvout a raomp toud ar re o deus c’hoant dont da sikour.

ENVIRONNEMENT - ENDRO

PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT
LA CALOTTE ST JOSEPH ET LA TOURBIÈRE DE 
GUERNHIR EN ZONES SENSIBLES

Dans son champ de compétences, le département du Morbihan in-
tervient dans le social, les collèges, sur les routes départementales 
et dans le domaine de l’environnement. Ainsi, les espaces naturels 

sensibles s'inscrivent dans sa politique de protection de l’environnement. 
Plus de 177 sites et 3 800 ha ont d’ores et déjà été acquis pour la protection 
de la faune et de la flore mais aussi des paysages. Ces terrains sont ouverts 
au public et de nombreux chemins les parcourent. La calotte Saint-Joseph 
ou bien encore la tourbière de Guernhir s’embroussaillent petit à petit et 
perdent de leur intérêt. En cela, le département est prêt à acquérir ces 
terrains sur ces sites non entretenus depuis des années pour les restaurer 
(fauche, coupe d’arbres, pâturage…).

N’hésitez pas à appeler Laurent Pérignon pour de plus amples informa-
tions au 06.15.97.01.47 ou Pascal Blai au 06.77.99.71.01.

TALUS ET HAIES
POUR UNE PROTECTION DU BOCAGE

Le code de l’urbanisme permet le classement des haies et talus en tant qu’espace boisé classé ou bien élément de paysage à 
protéger pour les communes disposants d’un plan local d’urbanisme.
Dans le cadre de la révision du PLUI, la commune répertorie les haies et talus; c’est l’occasion de classer ceux reconnus pour 

leur importance en vue de leur préservation. Nombreux sont les atouts des talus de notre paysage bocager : brise-vent, abri 
pour la faune, régulation des eaux pluviales, protection de l’érosion des sols, production de bois de chauffe par simple élagage.
Après classement, toute coupe ou abattage d’arbres (hors entretien courant), nécessite de la part du propriétaire une décla-
ration préalable en mairie, qui fait l’objet d’une étude. En cas d’autorisation d’arrachage, la replantation d’une haie peut être 
rendue obligatoire dans les mêmes proportions que celle détruite.
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VIE ASSOCIATIVE - BUHEZ AR C'HEVREDIGEZHIOÙ

ZOOM SUR...  LE TENNIS DE TABLE
LES LUTINS DE LANGONNET

Les Lutins de Langonnet se portent bien ! Années après 
années, le club de tennis de table est toujours présent 
dans la salle de la Sapinière. Malgré l’interruption des 

activités en raison de la pandémie, l'association a su pré-
server sa vitalité. Trois équipes évoluent cette saison dans 
le district du Morbihan : deux en D3 et une en D4, ce qui 
représentent 14 licenciés. Malgré deux blessures et un dé-
part, les équipes assurent avec sérieux chaque rencontre. 
8 autres joueurs pratiquent l’activité en loisirs, et 5 jeunes 
espoirs patientent avant d’intégrer le championnat pro-
gressivement. Yvette, jeune pongiste de 82 ans, découvre 
ce sport et confirme l'adage comme quoi il n'est jamais trop 
tard pour apprendre ! Le tennis de table est reconnu pour 
plusieurs vertus. Sport recommandé pour le système car-
diovasculaire et l’endurance, il permet aussi de prévenir le 
vieillissement cérébral !

Les entraînements du club ont lieu tous les mercredis, à par-
tir de 16h30. Allain Hervé encadre les jeunes. Les adultes 
suivent de 18h à 20h. Les matchs de championnat auxquels 
on peut assister se déroulent le vendredi soir. Le club orga-
nise tous les ans un tournoi en double : le tournoi Pierre-Yves 
Calvé en mémoire à l’ancien joueur éponyme, et aussi deux 
tournois internes en janvier et en juin.  

Le bureau est actuellement composé de Marc Voisin, pré-
sident, de Jean Pierre Cibrario, trésorier, et de Christophe 
Adam, secrétaire.

Contact : Marc Voisin au 06 50 70 59 07 ou
J.P. Cibrario au 06 21 70 13 49.

LA GRANDE BOUTIQUE
SCÈNE CONVENTIONNÉE D'INTÉRÊT NATIONAL
Le projet de La Grande Boutique se décline sur les trois axes de travail historiques de 
l’association :

• soutien à la création auprès d’équipes artistiques professionnelles d’ici et 
d’ailleurs.
• diffusion de spectacles en itinérance en Centre-Ouest-Bretagne au travers 
de la saison du Plancher, scène du kreiz breizh. La saison se conclut avec le 
festival Le Plancher du Monde le week-end de l’ascension.
• déploiement d’actions d’Education Artistique et Culturelle.

L’attribution récente de l’appellation Scène Conventionnée d’intérêt national « art en 
territoire » par le ministère de la Culture salue l’action culturelle de l’association sur le 
territoire rural du Centre-Ouest-Bretagne et la positionne dans le réseau national des 
Scènes Conventionnées (seulement cinq en Bretagne).
Programmation de la saison sur www.lagrandeboutique.fr
Contact au  02 97 23 83 83 ou contact@lagrandeboutique.fr

LA GRANDE BOUTIQUE
FESTIVAL GOUEL AR BREZHONNEG
La Gouel Broadel ar Brezhoneg aura lieu du vendredi 30 juin au dimanche 2 juillet 2023. Ce 
sera l’occasion de réunir les amoureux et amoureuses de la langue bretonne, les familles des en-
fants scolarisés en classe bretonne et toutes les personnes curieuses de découvrir les concerts, 
pièces de théâtre, associations, animations liés à la langue bretonne. Le festival a choisi de 
programmer le « Bugale Kreiz Breizh », ce concert rassemblera environ 300 enfants issus de 
12 établissements scolaires bilingues ou immersifs du Centre Ouest Bretagne. Les enfants chanteront 
accompagnés d'un groupe de musiciens professionnels un répertoire varié, allant de chansons traditionnelles bretonnes jusqu'aux 
tubes internationaux. Certains ont été traduits et adaptés en breton spécialement pour le projet par le Langonnetais Jean-Yves 
PLOURIN.  Le rendez-vous est donné le dimanche 2 juillet place Morvan pour ce grand moment avec les plus jeunes locuteurs !

Gouel Broadel ar Brezhoneg a vo dalc’het eus ar gwener 30 a viz Even d’ar sul 2 a viz Gouere 2023. Un digarez e vo da vodañ an dud a gar 
ar brezhoneg, familhoù ar vugale skoliataet e klasoù brezhoneg ha tout an dud ‘vo laouen da zizoloiñ sonadegoù, pezhioù-c’hoari, kevredi-
gezhioù hag abadennoù liammet gant ar yezh. Choazet zo bet gant ar gouel pediñ « Bugale Kreiz Breizh », ar sonadeg-se a vodo tro-dro 300 
bugel eus 12 skol divyezhek pe dre soubidigezh eus Kornog Kreiz-Breizh. Ar vugale a gano a-bep seurt kanaouennoù gant sonerien a-vicher, 
lod anezho hengounel ha lod all etrevroadel milvrudet. Un nebeud anezhe a zo bet troet e brezhoneg evit ar raktres-se gant Jean-Yves PLOU-
RIN eus Langoned.  An emgav a vo d’ar sul 2 a viz Gouere plasenn Morvan, evit an darvoud kaer-se, gant ar vrezhonegerien yaouankañ !
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ANIMATIONS EN 2023. DATES À RETENIR
JEUIOÙ 2023, UN NEBEUB DEIZIADOÙ DA 
ZALC’HEN SOÑJ DOUZHTE
FÉVRIER MIZ C'HWEVRER
05 • Repas école Jean Moulin, école Jean Moulin (à emporter)

MARS MIZ MEURZH
19 • Loto de l'école Ste Jeanne d'Arc, salle des sports

AVRIL MIZ EBREL
08 • Pétanque, ESL

MAI MIZ MAE
14 • Loto, école Jean Moulin, salle des sports
19/20/21 • Musique du monde, La Grande Boutique,
Place Plantée

JUIN MIZ MEZHEVEN
04 • Kermesse, école Ste Jeanne d'Arc
16 • Fête de la musique, La Grande Boutique, Place Plantée
18 • Kermesse (repas grillades), école Jean Moulin
23 • Feu de la St Jean, Comité St Brendan, St Brendan
30 • Festival GBB, dans le bourg

JUILLET MIZ GOUHERE
01 • Festival GBB, dans le bourg
02 • Fêtes St Pierre et St Paul
02 • Open de golf, GNL, La Sapinière
09 • Pardon de St Brendan, Comité de St Brendan
23 • Pardon de la Magdeleine, Comité de la Magdeleine
30 • Pardon St Maurice, Comité de St Maurice, Abbaye

FORUM DES ASSOCIATIONS 
RENDEZ-VOUS EST DONNÉ TOUS LES 
DEUX ANS

Progressivement, petit à petit, après cette période de pan-
démie qui a laissé des traces, les activités associatives de la 
commune reprennent. Aussi avons-nous éprouvé le besoin 

d’organiser un forum des associations. Celui-ci a eu lieu le samedi 
10 septembre, à partir de 14 h, à la salle des sports de la Sapinière. 
Une vingtaine de stands ont permis aux différentes associations 
de se faire connaître et de présenter leurs activités aux nouveaux 
arrivants de la commune, dans une ambiance sympathique et 
conviviale. Il nous paraît judicieux de pouvoir continuer ces fo-
rums tous les deux ans. Ce rythme semble convenir aux associa-
tions mais aussi aux nouveaux arrivants qui découvrent ainsi le 
dynamisme associatif de notre commune.
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VIE PRATIQUE - MAT DA C'HOÛT

JARDIN PARTAGÉ :  QUATRE 
LOTS DISPONIBLES

Au bas de la cité de La Closeraie, un terrain 
communal de 500 m2 a été mis à la disposition 
du public pour la mise en place d'un jardin par-

tagé, en partenariat avec l’association Troc Sel du Roi 
Morvan. L'espace a été divisé en dix parcelles. Quatre 
d'entre elles, de 50 m2 donc, sont encore disponibles

RECENSEMENT DE LA POPULATION 
À PARTIR DU 19 JANVIER

En début d'année prochaine, Langonnet réalise le 
recensement de sa population pour mieux connaître son 
évolution et ses besoins. L’ensemble des logements et des 

habitants seront recensés à partir du 19 janvier 2023.
Un courrier sera déposé dans votre boîte aux lettres. Puis, 
un agent recenseur, recruté par la commune, vous fournira 
une notice d’information soit dans votre boîte aux lettres 
soit en mains propres. Suivez simplement les instructions qui 
y sont indiquées pour vous faire recenser. Ce document est 
indispensable, gardez-le précieusement.
Se faire recenser en ligne est plus simple et plus rapide pour 
vous, et également plus économique pour la commune. Moins 
de formulaires imprimés est aussi plus responsable pour 
l’environnement.
Si vous ne pouvez pas répondre en ligne, des questionnaires 
papier pourront vous être remis par l’agent recenseur.

Les agents recenseurs recrutés par la commune : de g. à dr., 
Sylvain Poulichet, David Siohan, Yann Gouin, Béatrice Le Noir et 

Cédric Maître.

RAPPEL
UNE BOÎTE À IDÉES EN MAIRIE

Une boîte à idées est installée dans le hall de la mairie. Elle peut recueillir vos avis sur les projets en cours, vos sug-
gestions pour améliorer le quotidien et l’intérêt commun, des idées novatrices qui ont fait leurs preuves ailleurs ...

REVÊTEMENT DE SOL 
DIDIER TOURNIER A CRÉÉ DT RÉSINE
Depuis 2013 dans le métier et installé depuis 2019 sur la commune de Langonnet, Didier Tournier 
vient de créer sa propre entreprise : DT Résine. Il est spécialisé dans la pose de revêtement de 
surface en résine pour l’agro-alimentaire, l’industrie mais aussi les particuliers (terrasse et garage 
entre autres), de coloris variés et d’aspects différents.
Contacts au 07 63 16 34 41 ou dtresine@gmail.com 

LA WOOFERIE
UN ESPACE DÉDIÉ AUX CHIENS ET CHATS
En pleine campagne, dans un cadre apaisant avec de grands espaces, la 
Wooferie accueille chiens et chats toute l’année (à l’heure, à la journée ou 
à la semaine). Depuis quelques mois, Monsieur Houssaie vient de créer 
en plus d’une pension canine et féline, un élevage de Bergers australiens 
L.O.F. (Livre des Origines Français - registre qui garantit l’appellation « 
chien de race »).
Chiens et chats possèdent leur box mais aussi un accès à un espace ex-
térieur protégé et sécurisé : 5 parcs de 500 m2 chacun. Ils sont complétés 
par un terrain de plus d'1 hectare entièrement dédié à la promenade et à 
la découverte.
Contact au 07 63 93 35 35 ou lawooferie@orange.fr

VENTE À DOMICILE 
LES PRODUITS BIO DE
MARIE-LAURE CALVÉ
Marie Laure Calvé, aide-soi-
gnante, vous propose de dé-
couvrir les produits bien-être 
et confort de Just France, par 
la vente à domicile, au tra-
vers des ateliers, dans un es-
prit de convivialité, de conseil 
et partage, il est possible de 
tester ces différents produits. 
Just France est une entreprise 
familiale créée en Suisse qui 
fabrique des produits de bien-
être à base de plantes ou 
d’huiles essentielles,  certifiés bio.
Contact au 06 64 86 85 89 ou marielaure56630@gmail.com
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ÉTAT-CIVIL 2022
STAD AR BOBLAÑS E 2022

NAISSANCES 2022
Slowan RUDEAUX, 6 imp. du Châtaignier, né 15 mars
Ehlrick MAURICE, 21 restembley d’en haut, né le 17 mars

Waly LE CRAS, 11 Kerbescontes, né le 4 avril
Sacha KÉRIHUEL, 1 imp. du Blé noir, né le 05 juin  

Lilou URVOY, 22 Botquelvez, née le 03 juillet
Azyliz CORBIHAN, Penquesten Vraz, née le 17 septembre

Deux autres naissances ont été enregistrées au cours de 
cette année 2022 mais les parents n’ont pas souhaité faire 

paraître les noms.

MARIAGES 2022
Henri CRON  et  Ginette CASSAT 

Jean, François FORLOT  et  Nathalie JOLY
Nicolas THIBAUD  et  Léa BAUDET

Jean-Baptiste MOIZAN  et  Pauline CABANÉTOS  
Anthony KADDOUR  et  Julie BERTHEREAU

Jean-Louis PHILIPPE  et  Alice LE GOFF

DÉCÈS 2022
Jean HENRIO,

Corentin SOLLIEC,
Marie, Marthe LAVOLÉ 

ép. SÉVENO,
Gilbert LE ROUX,

Marie, Lydda Adlyn 
CHICORÉE

ép.LE MERLEC,
Joseph LE ROUX,

Robert GUÉNO,
Huguette ARMANGAU 

ép. ABRAHAM,
Marcel COUTELLER,

Guillaume CARIO,
Jean DEHAIS,

Mauricette MORICE
ép. HAMON,

Albert ROUXEL,
Catherine PUILLANDRE 

ép. LE CORRE,
Josépha LELONG
ép. POUCHAIN,

Herménégilde 
CADOUELLAN,

Josiane VERLOES
ép. MAREZ,

Daniel LE GOUIC,
Phylomène COSPEREC 

ép. MOREAU,
Bernadette QUEMENER 

ép. PUILLANDRE,
Georges MONTEL

Yvette MAHÉ ép. LE LAN,
Marie, Thérèse Suzanne 
LAVOLÉ ép. LE BOZEC,

Dominique TELLO,
Gilles GAILLARD,

Yvette ROBERT
ép. CARDIET,

Florent URVOIS,
Louis CANAFF,

Marie-Geneviève 
QUEMENER ép ULLIAC.
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BIBLIOTHÈQUES ET MÉDIATHÈQUES
UN PROJET DE MISE EN RÉSEAU SUR LE TERRITOIRE 
Depuis quelques mois, la médiathèque participe au projet de mise au réseau des bibliothèques de Roi Morvan Communauté. L’objectif de 
cette mise en réseau est de rendre accessible l’ensemble des collections présentes dans les structures participantes aux abonné.es partout 
sur le territoire.  
Les partenariats entre médiathèques seront également accrus et permettront de proposer des actions culturelles variées et régulières : ex-
positions, ateliers, spectacles, projections, lectures, rencontres... 
Aucune date de lancement ne peut être donnée à ce stade, mais une mise en route courant 2023 est envisagée.  

PLAN LOCAL D'URBANISME INTERCOMMUNAL (PLUI)
UNE ENQUÊTE PUBLIQUE EN DÉBUT D'ANNÉE 2023 

Le projet du PLUi de Roi Morvan Communauté a été arrêté en juin dernier par les élus communautaires après cinq années 
de concertation.
Actuellement soumis aux personnes publiques associées (PPA), le document doit respecter des principes fondamentaux qui 

s'opposent aux documents d'urbanisme dont :
• l'équilibre entre le développement urbain et la préservation des espaces naturels
• l'utilisation économe de l'espace et la limitation de l'étalement urbain
• la mixité urbaine

Après avis des PPA, le projet de PLUi sera soumis à enquête publique, étape au cours de laquelle la population de chaque com-
mune du territoire pourra apporter ses remarques sur le document.
Cette étape initialement prévue cet automne devrait intervenir début 2023.  

ÉNERGIES RENOUVELABLES
UNE SOCIÉTÉ DE 
PRODUCTION EN 
CONSTRUCTION 
À L'ÉCHELLE DE 
RMCOM 

La communauté de com-
munes, la SEM 56 énergies 
ainsi qu'une grande majorité 

des communes du territoire dont 
Langonnet, sont engagées dans 
la constitution d'une société par 
actions simplifiées (SAS) de pro-
duction d'énergies renouvelables 
pour un capital de 300 000 €.

Plusieurs projets de dévelop-
pement d'équipements de pro-
duction d'énergie renouvelable 
sont ainsi  en cours de réflexion, 
d'étude ou de construction sur le 
territoire de Roi Morvan Com-
munauté. Ces projets, maîtrisés 
par des acteurs privés, entraînent 
souvent une absence de coordination, une moindre prise en compte des enjeux locaux et environnementaux ainsi que des retombées éco-
nomiques faibles pour le territoire.

La prise de participation des collectivités territoriales dans les projets locaux d'énergies renouvelables a pour finalité de pouvoir intégrer 
la gouvernance de ces projets et d'évaluer leur pertinence pour le territoire et sa population. Elle doit aussi permettre d'investir sur le long 
terme, de mieux redistribuer les richesses créées par la valorisation des ressources locales en augmentant les retombées économiques sur le 
territoire et de favoriser une plus grande implication des citoyens dans la transition énergétique de Roi Morvan Communauté.
Les collectivités entendent ainsi participer activement à la transition énergétique de leur territoire, afin notamment d'atteindre l'autonomie 
énergétique à l'horizon 2050 et respecter ainsi les objectifs fixés par le Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET) validé en conseil com-
munautaire le 7 avril 2022.

DÉCHETS MÉNAGERS
LA COLLECTE SÉLECTIVE ÉVOLUE 

Tous les emballages se trient. Vous êtes nombreux à suivre ces nouvelles pratiques depuis 2018. Avec l’augmentation des 
tonnages d’emballages triés, il devient nécessaire de faire évoluer la collecte.
Dans les semaines à venir, des bacs de collecte à couvercle jaune seront installés sur la commune à la place des cagettes 

métalliques et en bois. Les emplacements de collecte seront plus nombreux et plus proches de vos habitations, pour un service 
de proximité offrant plus de facilité et un meilleur cadre de vie.
La mise en place des bacs entraîne l'arrêt de la fourniture de sacs jetables à usage unique. Pour accompagner ce changement, 
un sac-cabas lavable et réutilisable (cf photo) est proposé à chaque ménage au démarrage.
Vous pourrez venir chercher ce sac-cabas, vous renseigner sur les emplacements de collecte et en savoir plus sur les consignes 
de tri lors d’une permanence tenue par le service gestion des déchets de RMCom sur la commune courant janvier. Pour ceux qui 
ne pourront pas venir ce jour-là, il sera possible de se rendre à une permanence dans une autre commune ou simplement venir 
se renseigner en mairie.

Début janvier, chaque foyer du territoire recevra un courrier d’information détaillant ces changements.
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RÉGULIÈREMENT, UN PETIT GROUPE DE LECTEURS se rassemble pour échanger leurs conseils de lecture, leurs coups 
de cœur. Voici quelques titres qui ont été évoqués lors de la dernière séance et qui sont tous disponibles à la médiathèque : 

• On était des loups de Sandrine Collette (Prix Jean 
Giono 2022)
• Betty de Tiffany McDaniel (Prix du roman Fnac 
2020)
• Tout le bleu du ciel de Mélissa Da Costa
• Un nom sur la liste de Monica Hesse

GUÉRANDE, UNE BEAUTÉ SAUVEGARDÉE

Le festival du Mois du Film Documentaire, était de retour, mercredi 9 novembre 2022, à la médiathèque. Au 
programme, en partenariat avec Images en Bibliothèques et Cinécran, la projection du documentaire « Guérande, 

un peu de la beauté du monde », réalisé par Sophie Averty, en 2021, et produit 
par la société de production audiovisuelle et cinéma Mille et Une. Films.
Charles Perraud, protagoniste du film, présent lors de la séance, a échangé 
avec les spectateurs sur cette période de lutte pour la sauvegarde des marais 
salants guérandais menacés par un projet de rocade, au début des années 70. 
Il a pu aussi évoquer son travail dans les salines, paludier depuis 50 ans, une 
activité empreinte de modernité héritée d’une tradition millénaire.

TOUT AU LONG DE L’ANNÉE, la médiathèque propose des ateliers ouverts à 
tous ou à destination des scolaires, dans le cadre d’expositions ou tout simple-
ment pour le plaisir de créer. 
Lors de l’exposition Herbier d’Émilie Vast, par exemple, toutes les classes de la 
commune ont pu venir à la médiathèque pour dessiner leurs premières pages 
d’herbier en essayant plusieurs techniques comme le pastel ou la craie. 
Le 26 octobre, Séverine Jaouen a proposé un atelier couture comme l’année 
dernière pour réaliser de petites décorations de Noël avec l’aide des coutu-
rières aguerries de la commune.  

TOUS LES 15 JOURS, LE MERCREDI À PARTIR DE 15H30, le groupe des 
tricoteurs se rassemble à la médiathèque pour échanger et tricoter autour 
d’un goûter en toute convivialité. Le club est bien entendu ouvert à tous sans 
inscription, et tout le monde, qu’importe son niveau, peut participer. 

ATELIERS

MOIS DU DOCUMENTAIRE

CLUB DE LECTURE


